



## De la sana distancia a la abyecta cercanía

Con **Ernesto Zedillo** fue la sana distancia; con **López Obrador** es la abyecta cercanía. Volvimos a los tiempos del jefe máximo, del presidente con facultades metaconstitucionales que subordina a los poderes Legislativo y Judicial. Un hombre que sucumbe al elogio de la consigna "¡Es un honor estar con **Obrador!**" y que, sin el menor rubor, pone a la justicia por encima de la ley. "Cuando se habla de derecho y justicia no hay que titubear, justicia", dijo ayer, ante ese auditorio de legisladores del que era dueño y señor. Atestiguaban las *corcholatas*. Su "hermana" **Claudia Sheinbaum** y sus "hermanos" **Adán Augusto López** y **Marcelo Ebrard**. Así los llamó. Era notoria la ausencia del hermano no reconocido: **Ricardo Monreal**, quien sacó adelante en el Senado las reformas que ayer presumían. No lo invitaron "porque está defendiendo el Estado de derecho, la Constitución y las leyes", escribió en Twitter **Alejandro Rojas Díaz Durán**, senador suplente de Morena. \*Los discursos pronunciados en Palacio Nacional eran un monumento a la abyección. Todos inclinados ante el todopoderoso. **Carlos Puente**, coordinador del PVEM en San Lázaro; **Alberto Anaya**, su homólogo del PT; **Ignacio Mier**, de Morena y **Alejandro Armenta**. Mención aparte merece éste, a quien **Monreal** respaldó para que llegara a la Mesa Directiva del Senado. Pero también andaba de *queda bien*: "Los senadores entendemos que no hay proyecto personal, por más legítimo que éste sea, que se anteponga a la Cuarta Transformación que usted encabeza", dijo.

\*Ejemplos de cómo **López Obrador** ha doblegado al Legislativo sobran. Allí está la Ley de la Industria Eléctrica, que le sacó la vuelta a la derrota en la reforma eléctrica, luego de que no se alcanzó la mayoría calificada para la reforma constitucional. Hoy estamos en problemas con Estados Unidos y Canadá, y a punto de ir a un panel que, según los expertos, México va a perder a muy alto costo. Allí está también la reforma para que la Guardia Nacional pase a la Sedena, a pesar de que la Ley Suprema dice que debe depender de la SSPC. ¿Qué decir de la votación fantasma que permitió la llegada de **Rosario Piedra** a la titularidad de la CNDH? Dos votos desaparecieron misteriosamente. Justo lo que necesitaban para la mayoría calificada. ¿Y el bloque de inconstitucionalidades de la reforma electoral? En la SCJN también hay ejemplos de subordinación: hay cinco acciones de inconstitucionalidad, tres controversias constitucionales y un amparo en revisión sobre el uso del Ejército en seguridad pública. El ministro pre-

sidente **Arturo Zaldívar**, cercano al hombre de Palacio, deja el cargo el 31 de diciembre, sin que se les haya dado trámite.

\* Las señales de que **Alito Moreno** iba a prolongar su mandato en la presidencia del PRI hasta 2024 estaban allí. No las vio quien no las quiso ver. Sus respuestas ambiguas cuando se le preguntaba si iba a dejar la dirigencia del PRI cuando terminara su periodo en agosto de 2023 anunciaban el *agandalle*. La reforma a los estatutos fue votada en el Consejo Nacional del PRI por 458 votos a favor y cero en contra. Por más que se le quiera ayudar, no hay manera. Esa votación da una clara idea del control que tiene sobre los órganos internos de un partido que quedó huérfano cuando volvieron a perder la Presidencia en 2018. Será **Alito** quien negocie con sus aliados de Va por México la candidatura presidencial. Será él quien designe a los del tricolor en el 24. Por lo que sabemos, las negociaciones con la alianza están en curso. Involucran al Edomex y Coahuila, en 2023; la CDMX y la candidatura presidencial en 2024. El PAN cedería al tricolor las candidaturas a gobernador en las dos primeras entidades, a cambio de llevar mano en la designación del candidato presidencial y en la CDMX.

\* La experiencia nos muestra que albazos como el que dio **Alito** terminan mal. Es abono puro para la división en el seno del otrora *partidazo*. **Francisco Labastida**, excandidato presidencial del PRI, le puso tache. Nos dijo: "Es absolutamente antidemocrático. Se convirtió en el dictador-tirano del partido. Puso sus intereses personales por encima de los intereses del partido. Hizo lo contrario de lo que la mayoría de la gente quiere. Lo contrario de lo que le conviene al partido. Si tuviera vergüenza, renunciaría a la dirigencia del PRI. Sólo está ayu-



dando a cavar la tumba del partido. **Roberto Madrazo**, ex presidente y excandidato presidencial del PRI, escribió en Twitter: “**Alito** ha perdido 10 gubernaturas... con esta reforma para favorecer a @alitomorenoc también se favorece a Morena. ¿Somos la alianza PRI-PAN-PRD o somos el #Primor?”. Uno de los primeros en pronunciarse en contra fue **Miguel Ángel Osorio Chong**, coordinador de los senadores del PRI. **Héctor Astudillo**, exgobernador de Guerrero, renunció al Consejo Político Nacional, lo mismo que **Mario Moreno Arcos**.





Por **Augusto Corro**

# PUNTO X PUNTO

## Monreal, en tiempo de definiciones

El senador zacatecano Ricardo Monreal Ávila se encuentra en tiempo de definiciones, pues la oposición lo busca para que lo represente en la contienda electoral presidencial del 2024.

El líder morenista en el Senado declaró que se encuentra en proceso de definición. Respondió así, a las preguntas de periodistas sobre las reuniones del legislador morenista con líderes de partidos opositores.

Declaró que se reúne con mucha frecuencia con todos y lo “digo abiertamente: No es de ninguna manera ni vergonzoso, ni tampoco clandestino”. Explicó que tiene buena relación con toda la oposición y obviamente con los dirigentes de Morena de donde provengo”.

En otras ocasiones, el zacatecano dijo que la decisión de continuar o dejar Morena, partido en el que participó como fundador, la llevaría a cabo en diciembre. En tanto, participa en la lucha política con rumbo a las elecciones presidenciales.

En Morena están en la contienda electoral la jefa de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX), Claudia Sheinbaum; el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard; y el secre-

tario de Gobernación, Adán Augusto López.

La candidatura presidencial es todo un reto mayúsculo para Monreal Ávila, pues enfrenta ya a la morenista Claudia Sheinbaum, quien tiene las preferencias del líder moral de Morena, el presidente López Obrador.

Con esa situación desventajosa, el senador zacatecano pugna por un piso parejo en la contienda electoral. Desde un principio, el mandatario tabasqueño destapó sus tres “corcholatas” preferidas de Morena: Sheinbaum, Ebrard y Adán Augusto. Posteriormente, el mandatario citó a Monreal Ávila como la cuarta corcholata, sin mayor entusiasmo. El gesto de subestimar al zacatecano no fue lo correcto; pues el mensaje estuvo claro: Nada con el líder del Senado.

Los partidos opositores, que carecen de liderazgos presidenciables, vieron en el zacatecano a un posible candidato. Entre otras organizaciones políticas, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) le dijo que tiene las puertas abiertas para buscar la silla presidencial en la alianza Va por México.

El fundador de grupos de auto-

### CRECE LA VIOLENCIA

La espiral de violencia en México crece y parece incontrolable: asaltos, extorsiones, secuestros y asesinatos se multiplican. En algunas regiones la seguridad desapareció hace mucho tiempo.

No hay día en que falten las informaciones sobre hechos violentos a lo largo y ancho del territorio nacional. Precisamente, octubre se convirtió en el mes más violento de 2022 con 2 mil 766 asesinatos registrados. En noviembre, continuaron las mismas acciones criminales con narcobloqueos, pistoleros muertos y policías heridos que siembran el terror en la población. Las autoridades no encuentran la

estrategia efectiva para combatir la delincuencia organizada.

Por ejemplo, en Zacatecas, en una emboscada fue asesinado el general José Silvestre Ursúa, coordinador de la Guardia Nacional en la mencionada entidad. Tenía once meses de ocupar el cargo. Pobladores de Encarnación de Díaz, Jalisco, reportaron disparos y narcobloqueos en su municipio. Como resultado de esos actos violentos, los policías abatieron a dos hombres. Un uniformado resultó lesionado.

El fundador de grupos de auto-

defensa en Michoacán, Hipólito Mora Chávez, fue objeto de un ataque por una decena de hombres armados con rifles de asalto. Resultó ileso. Dos sicarios perecieron. Una balacera a las afueras de la Monumental Plaza de Toros en Morelia, Michoacán, tras finalizar el concierto del reggaetonero venezolano, Danny Ocean. Una persona murió y cuatro más resultaron lesionadas.

Según las autoridades, seis estados concentran casi la mitad de los homicidios: Guanajuato, Baja California, Estado de México, Michoacán, Jalisco y Chihuahua.

Las cifras de desaparecidos y de feminicidios también muestran que urge una estrategia de prevención



para reducir estos tipos de delitos. Debe realizarse una revisión táctica de la política de “abrazos, no balazos”, relacionada con la delincuencia organizada; pues sus resultados son nulos.

¿Usted qué opina amable lector?

*aco2742@hotmail.com*

**La candidatura  
presidencial es todo un  
reto mayúsculo para  
Monreal, pues enfrenta  
ya a Sheinbaum, quien  
tiene las preferencias  
del líder moral de  
Morena, el presidente  
López Obrador. Con esa  
situación desventajosa,  
el senador zacatecano  
pugna por un piso  
parejo en la  
contienda electoral.**

---





# 2023: ¿OTRO COMIENZO PARA LOS REPUBLICANOS?

En las elecciones de medio término, **los demócratas lograron un mejor resultado que el esperado**; expertos: hay hartazgo hacia el trumpismo y el exmandatario

Texto: **GUADALUPE GALVÁN**

**2**022 comenzó con muchos nubarrones para los demócratas. El partido y el presidente Joe Biden debían concentrar sus esfuerzos en las elecciones de medio término de noviembre.

Las cosas no pintaban bien, empezando por la tradición no escrita de que al partido en el poder no le suele ir bien en ese tipo

de comicios.

Los republicanos, en cambio, parecían tener todas las oportunidades del mundo de demostrar su poder, recuperar el control de ambas cámaras del Congreso y dejar en claro que planeaban llegar a 2024 como los favoritos para quedarse con la Casa Blanca. La guerra que Rusia inició en Ucrania el 24 de febrero parecía ser

la estocada final para un Biden que tendría que desviar recursos y atención.

Con la guerra y el impacto económico del Covid-19 arrastrando, las encuestas comenzaron a anticipar un tsunami rojo en noviembre. Analistas estimaron que lo más conveniente para los demócratas era que Biden anunciara su decisión de no buscar la reelección, para así permitir que



caras frescas le dieran nueva vida a un partido que parecía herido de muerte.

La inflación sólo empeoró las cosas. Consciente del riesgo, Biden comenzó a liberar reservas de crudo, para aliviar la presión en las gasolinas. Tomó otra serie de medidas, para intentar reducir el impacto económico post-Covid y de la guerra, pero su impopularidad no paraba de crecer.

Al mismo tiempo, se incrementaron los flujos migratorios en la frontera sur y los republicanos aprovecharon las armas a su favor para apuntar a los demócratas. El expresidente estadounidense Donald Trump también tomó cartas en el asunto y, además de elegir a candidatos republicanos en diversos estados para apoyarlos, insistió en el ya gastado mantra de: "Si yo fuera presidente", con alusión al fraude inexistente en 2020 al que aún atribuye su derrota.

Llegó el 8 de noviembre, y mientras Trump se frotaba las manos, ansiando el impulso que el triunfo republicano daría a su candidatura presidencial, que todos veían venir, algo ocurrió.

Los resultados estaban lejos de lo que las encuestas anticipaban. El voto demócrata estaba mostrando una fuerza sin precedentes, arrebatando una gubernatura, otra, un escaño en el Senado aquí y allá.

Al final, los demócratas lograron su mejor resultado en décadas. Perdieron el control de la Cámara de Representantes, por mínimos, pero retuvieron el Senado. El resultado, en el primer caso, les permitirá negociar con los republicanos más de centro y, en el segundo, impedir que los republicanos más conservadores conviertan los últimos dos años de la presidencia de Biden en una pesadilla.

¿Qué fue lo que pasó? A decir de los expertos, los estadounidenses mostraron que si bien es cierto que les importa el bolsillo, no creen que, en términos económicos, los republicanos puedan o habrían podido hacerlo mejor que los demócratas, pero sobre todo, los comicios revelaron un

hartazgo hacia el argumento de fraude electoral y temor de lo que sucederá si los candidatos trumpistas, o Trump mismo, regresan al poder. La situación fue todavía más clara en aquellos estados donde había en juego temas como el del aborto. Los estadounidenses dejaron claro que no están de acuerdo con el retroceso que los republicanos más conservadores empujan en el país.

La lección más fuerte ha sido para los republicanos. Más que los demócratas hayan hecho algo bien, lo que los estadounidenses indican es que es hora de que los republicanos definan qué rumbo quieren seguir: más de Trump, o su propio rumbo.

Los resultados obtenidos por Ron DeSantis en Florida son una prueba de que los votantes están buscando y apostando por figuras republicanas más de centro, desmarcadas de Trump y todo el caos que significó.

Trump tuvo que conformarse con un anuncio de candidatura presidencial totalmente desangelado y lejos del arropamiento de hace unos años. Su propia familia optó por poner un punto y aparte. El trumpismo sigue siendo fuerte, pero se encuentra, a decir por lo que ocurrió en este 2022, en un momento delicado. En estas últimas semanas de diciembre, las encuestas muestran a DeSantis por encima de Trump. Se trata de un mensaje que los republicanos harían bien en escuchar.

Del lado demócrata, expertos siguen llamando a Biden a dar un paso al costado y permitir que un nuevo rostro contienda en 2024. Su edad no le ayuda y el partido necesita tiempo para impulsar cualquier figura que busque arruinarle la fiesta a los republicanos, como ya ocurrió en este año que termina.

Trump lanzó su campaña con el pie izquierdo y con visos de rebelión en el partido. Concluye 2022 como un candidato herido y, por lo mismo, peligroso. EU ya sabe cómo responde el magnate a los ataques y a las derrotas. Poreso, la respuesta republicana es clave. Los estadounidenses ya enviaron un mensaje. En 2023 se verá si el partido lo recibió y aprendió, o se arriesga a perderse nuevamente en el trumpismo y el caos. ●



**ARLENE RAMÍREZ URESTI**

Licenciada en Relaciones Internacionales por el Tec de Monterrey Campus Estado de México

**"El panorama en EU es de una complejidad acentuada por la polarización radical de los conservadores"**

**WILLIAM JENSEN DÍAZ**

Asociado del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi)

**"Biden disfrutó por dos años de un gobierno unificado, con mayoría en ambas cámaras (...) si va a haber un cambio en la relación de poderes"**



**UN 2023, QUIZÁ SIN UN INTEGRANTE****RICARDO MONREAL**

mantenía una relación cercana con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, ambos desayunaban cada miércoles, hasta que en julio del 2021 algo se rompió entre ellos y fue relegado.

En junio del 2022, los posibles presidenciables acudieron a un desayuno en Toluca, Estado de México, donde se pronunciaron por la unidad de Morena, sin importar quién sea electo. Ricardo Monreal no fue invitado.

Con base en estas consideraciones, el analista Macario Schettino lo ve fuera de Morena en poco tiempo y tendrá consecuencias para su partido.

"Sí él es el que está enfrentándose porque no le dan espacio, yo creo que saldrá de Morena. En algún momento próximo le va a costar a Morena, sobre todo en el Senado; no sé en términos de votos cuánto pueda valer el señor Monreal, pero el Senado sí lo controla, y ahí van a tener problemas los de Morena", advierte.

La politóloga María Marván dice que de aquí a 2024 "pueden suceder muchas cosas; le pueden ofrecer el Gobierno de la CDMX. Puede ser que la alianza Va por México no se concrete".

Mientras tanto, el propio Monreal ha negado que busque la candidatura presidencial de la oposición, pero cada vez son más las voces que lo ubican en el bando contrario al del Presidente.

*Jorge Chaparro*

